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от 5 ноября 2023 г.

«Притча о богатом 
и Лазаре»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

БЕССМЕРТИЕ ДУШИ
Притча о «богатом и Лазаре». Многогранна она в своей поучительности… В этой 

притче Господь отвечает нам на мучительный вопрос о загробной жизни... 
Вопрос о бессмертии – это самый жизненный вопрос. От ответа на него за-

висит весь тон жизни, ее содержание, направленность воли человека. Спра-
ведливо утверждал Ф.М. Достоевский, что вера в бессмертие является све-
том жизни. Он говорил: «Без высшей идеи не может существовать ни человек, 
ни нация. А высшая идея на земле одна, а именно идея бессмертия души, 
ибо все остальные «высшие» идеи жизни, которыми может быть полез-
но жив человек, лишь из нее одной вытекают. Только при ней жизнь получа-
ет смысл и значение, и человек постигает всю разумную цель свою на земле».

Для нас, христиан, бессмертие не идея, а реальность... Утверждая, что 
жизнь человека не кончается телесной смертью, что там мы будем видеть 
друг друга, Господь Иисус Христос притчей о «богатом и Лазаре» говорит 
нам: спешите творить добро, лаской, улыбкой, добрым словом, материаль-
ной помощью, согревайте скорбных и страждущих, будьте сынами Света. 

Епископ Митрофан (Зноско-Боровский)
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«Все воды земли стекаются в океан, и, мо-
жет быть, океан служит началом для всех 
вод земных. Писания отцов соединяются все 
в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб на-
учить нас точному исполнению заповеда-
ний Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и при-
лежно; с великим вниманием останавливайся 
на каждом стихе и не листы только перевора-
чивать старайся, но, если нужно, не поленись 
и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть 
стих, чтобы уразуметь силу его. А когда садишь-
ся читать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услы-
шать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я 
на земле; не скрой от меня, Господи, заповедей 
Твоих, но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, 
явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо 
на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил 
Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

евангелие от лУКи
 (глава 16, стихи 19-31)   

8:5 Вышел сеятель сеять семя свое, и когда он 
16:19 Некоторый человек был богат, одевался в 
порфиру и виссон и каждый день пиршествовал 
блистательно.
16:20 Был также некоторый нищий, именем Ла-
зарь, который лежал у ворот его в струпьях
16:21 и желал напитаться крошками, падающими 
со стола богача, и псы, приходя, лизали струпья 

СЛОВО БОЖИЕ его.
16:22 Умер нищий и отнесен был Ангелами на 
лоно Авраамово. Умер и богач, и похоронили 
его.
16:23 И в аде, будучи в муках, он поднял глаза 
свои, увидел вдали Авраама и Лазаря на лоне его
16:24 и, возопив, сказал: отче Аврааме! умилосер-
дись надо мною и пошли Лазаря, чтобы омочил 
конец перста своего в воде и прохладил язык мой, 
ибо я мучаюсь в пламени сем.
16:25 Но Авраам сказал: чадо! вспомни, что ты по-
лучил уже доброе твое в жизни твоей, а Лазарь – 
злое; ныне же он здесь утешается, а ты страдаешь;
16:26 и сверх всего того между нами и вами утвер-
ждена великая пропасть, так что хотящие перей-
ти отсюда к вам не могут, также и оттуда к нам не 
переходят.
16:27 Тогда сказал он: так прошу тебя, отче, 
пошли его в дом отца моего,
16:28 ибо у меня пять братьев; пусть он засвиде-
тельствует им, чтобы и они не пришли в это место 
мучения.
16:29 Авраам сказал ему: у них есть Моисей и про-
роки; пусть слушают их.
16:30 Он же сказал: нет, отче Аврааме, но если кто 
из мертвых придет к ним, покаются.
16:31 Тогда Авраам сказал ему: если Моисея и 
пророков не слушают, то если бы кто и из мерт-
вых воскрес, не поверят.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 
сподобивый мя недостойнаг  о Божественная 
Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твоего 
слышати; сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и 
злобы видимых и невидимых враг. 
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ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

ПРИТЧА О БОГАЧЕ И ЛАЗАРЕ

Я хочу обратить ваше внимание на два момента в 
сегодняшнем евангельском чтении. Во-первых, 

на заключительные слова Спасителя: если мы не 
сумели послушать Моисея и пророков, то есть того 
множества свидетелей, которые от начала времен 
нам говорили о Боге и о Его правде, то и Воскрес-
ший не убедит нас ни в чем... Тем, кто тогда его слу-
шал, это слово казалось таким непонятным, – но 
разве теперь эти слова не ясны для нас? Воскрес 
Христос, явился в славе Своего Божества и во всей 
красоте и величии Своего человечества – и все рав-
но мы, христиане, слышим Его слова, дивимся Его 
учению, поклоняемся Ему, и так далеки остаемся 
от того, чему Он нас учил. Разве кто-то может в нас 
узнать учеников Христовых так, как можно было 
их узнать в лице ранних Его учеников и апостолов? 
Тогда печатью апостольства, печатью христианства 
была непостижимая для земли любовь христиан 
одного к другому и любовь их крестная, жертвенная 
ко всему миру; они были готовы свою жизнь отдать 
для того, чтобы другой человек, им чужой, порой их 
ненавидящий, мог поверить в благовестие Христо-
во и ожить новой жизнью. Как далеко от этого то, 
что люди могут видеть в нас!

И это приводит меня ко второму, что я хотел ска-
зать. Кто-то из древних сказал: Нет более страшно-
го места отлучения, чем то место, где будут невер-
ные христиане... Когда мы читаем эту притчу, мы 
всегда думаем о Лазаре и о богаче, думаем о других: 
но что если эта притча обращена к нам? Разве мы 
не похожи на этого богатого человека? Какое нес-
метное богатство у нас есть духовного ведения! Мы 
знаем Бога; мы познали Христа: нам открылось Его 
учение; нам даны Его таинства: в нас обитает Его 

благодать, веет в Церкви Святой Дух – а мы все рав-
но остаемся самодостаточны, замкнуты и стараем-
ся жить привольно, обеспеченно этим богатством, 
которое Господь нам дает. Рядом с нами тысячи и 
тысячи людей изголодались, готовы бы покормить-
ся крупицами, которые падают постоянно с нашего 
стола, – но мы им не даем: Православие принадле-
жит нам, вера принадлежит нам, все принадлежит 
нам!.. А другие люди у нашего порога, под лест-
ницей нашей, у нашей двери голодают, умирают с 
голода, и не получают порой ни одного из тех жи-
вотворящих слов, которым они могли бы ожить...

Мы знаем слишком много, мы слишком богаты; 
древние святые невежды, не имевшие доступа к 
тому множеству книг, которые мы можем читать, 
иногда слышали одно евангельское слово и на нем 
строили святость целой жизни. А мы читаем, чи-
таем, слушаем, молимся – и святость не вырастает 
среди нас, потому что мы скупы, как тот богач, ко-
торый хотел все себе сохранить, которому не жалко 
было другого человека.

И вот Евангелие говорит нам, что умер бедный – 
может быть, просто изголодавшись у двери богато-
го, – и ангелы унесли его в лоно авраамово, в рай 
Божий. Умер и богатый – но ни один из ангелов не 
подошел к нему: схоронили его подобные ему жад-
ные и богатые, схоронили его в сердце земли; умер 
он, и оказался перед лицом суда. И не потому, что 
он был богат, а Лазарь беден, не потому просто, что 
ему досталось в жизни светлое, а тому только горь-
кое: потому что все светлое, что у него было, он жад-
но сохранил и ничем не поделился: теперь и бедняк 
– такой теперь богатый в вечности – не может поде-
литься с ним ничем...

Подумаем о нашем Православии, подумаем о бо-
гатстве нашем, подумаем о том голоде, который во-
круг, среди инославных, среди неверующих, среди 
безбожных, среди ищущих и не ищущих – и не оста-
немся подобными этому богачу, чтобы и над нами 
не произнес Господь Свой суд: Я воскрес – и Мне вы 
не поверили!.. Но какая радость будет у Спасителя, 
и у ангелов Божиих, и у Отца нашего небесного, и у 
Матери нашей, Богородицы, и у святых, и у греш-
ников, если мы окажемся простодушными и ще-
дрыми, и если все наше богатство мы будем давать: 
давать, не стараясь ничего сохранить – потому что 
человек только тем богат, что он отдал по любви. И 
тогда и среди нас, и в наших душах откроется Цар-
ство Божие, Царство торжествующей, ликующей, 
все победившей любви. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
30 октября 1977 г.
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МАТУШКА ИГУМЕНИЯ ЕРОТИИДА 
ПОСЕТИЛА ПРЕЗЕНТАЦИЮ ФИЛЬМА 
«ВЕЛИКОЕ ПАЛОМНИЧЕСТВО ЦАРЯ»

НОВОСТИ

26 октября Матушка игумения Еротиида по-
сетила презентацию документального фильма о 
Царской Семье «Великое паломничество Царя» 
в Московском Музее Императора Николая II.

Фильм создан руководителем научно-истори-
ческого отдела Николо-Сольбинского монасты-
ря Константином Геннадьевичем Капковым в 
2023 году в связи со 110-летним юбилеем палом-
ничества Царской семьи по древнерусским горо-
дам и 410-летием Дома Романовых.

С 15 по 28 мая 1913 года Царская Семья посе-
тила Владимир, Суздаль, Боголюбово, Нижний 
Новгород, Кострому. И далее совсем близкие 
к Сольбе города: Ярославль, Ростов, Петровск, 
Троицкую слободу, Переславль-Залесский и 
Сергиев Посад.

Фильм создан по материалам Российского го-
сударственного архива кинофотодокументов, 
Российского государственного исторического 
архива, Государственного архива Российской 
Федерации и Библиотеки Конгресса США.

В СССР значительная часть дореволюционной 
кинохроники Царской семьи была уничтоже-
на, и от большинства сюжетов остались лишь 
маленькие фрагменты. Во время кропотливой 
работы в Российском государственном архиве 
кинофотодокументов удалось установить, что 
некоторые съемки, хранящиеся на разных ка-
тушках, порой неверно атрибутированные, не-
когда являлись частью одного сюжета. Таким 
образом, в некоторых случаях в данном фильме 
удалось восстановить сюжетную линию точнее и 
полнее, и в представленном виде они восстанов-
лены и смонтированы впервые. В общей слож-
ности картина составлена приблизительно из 
300 фрагментов.

Фильм полностью погружает зрителей в атмос-
феру прошлого, здесь нет современных съемок. 
Даже музыка была взята со старинных грам-
пластинок и восковых валиков. Это фрагменты 
маршей, гимнов, вальсов, опер, народных песен, 
балалайки, колокольных звонов и церковных 
песнопений.

В сюжете «Нижний Новгород» можно услы-
шать голос императора Николая II.

Фильм можно посмотреть на сайте монастыря. 
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ЛЕКЦИЯ ПО ЭКОЛОГИИ ОТ 
ПРОФЕССОРОВ МГУ ДЛЯ УЧАЩИХСЯ 

«ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ»
28 октября преподаватели из Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова 

провели для учащихся «Доброй школы на Сольбе» лекцию по экологии. Руководитель научной экспедиции 
по экологическому мониторингу Байкала старший научный сотрудник кафедры общей экологии и гид-
робиологии биологического факультета МГУ Михаил Колобов рассказал учащимся об уникальной экоси-
стеме – озере Байкал, о его состоянии, экологических угрозах и перспективах. Выпускница биологическо-
го факультета МГУ, тьютор школы Центра педагогического мастерства, Татьяна Акулова коснулась 
вопроса проблемы переработки отходов.

Это уже третье мероприятие, проведенное в рамках профориентации школьников, направленное на 
расширение кругозора, углубление знаний по предметам и помощь в профессиональном самоопределении.

Варвара Аванесян, 9 класс:
28 октября к нам приехали профессора из МГУ 

с очень интересной лекцией об озере Байкал. Все 
мы знаем, что это самое большое озеро на нашем 
материке, самое глубоководное на планете и одно 
из самых чистых в мире, а также, что там очень 
красиво. В 1996 году Байкал был внесен в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО. Однако сейчас 
перед научным сообществом остро встает вопрос 
о сохранении экологии озера. 

Серьезную угрозу экологической безопасно-
сти Байкала представляют производственные и 
бытовые отходы. Помимо основных источников 
загрязнений, появляются и локальные. Так, су-
ществует угроза попадания в Байкал канализаци-
онных стоков от прибрежных гостиниц и частных 
домов, ведь на берегах озера проживает много 
людей и постоянно приезжают туристы.

Каждому из нас нельзя забывать о том, что мы 
должны сохранить не только Байкал, но и другие 
драгоценные места России и то место, где мы жи-
вем, например, нетронутые леса, которые окру-
жают Николо-Сольбинский монастырь. Люди 
должны перестать повсюду разбрасывать мусор. 
Важно также перерабатывать отходы. Этому по-
могает сортировка мусора, которую необходимо 
делать, чтобы далее на специальных заводах его 
было легче утилизировать.

Нам рассказали о переработке пластика и бла-
готворительном проекте «Добрые крышечки», 
который вырученные средства от переработки 
пластиковых крышек, жертвует детям-сиротам с 
особенностями развития.

Хочется поблагодарить профессоров за полез-
ную и нужную информацию. Спаси Господи нашу 
Матушку, учителей и наставников за то, что забо-
тятся о нас и наставляют на правильные мысли и 
поступки. 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 408 от 5 ноября 2023 г.
6

ПОЕЗДКА ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ ШКОЛЫ И 
КОЛЛЕДЖА В ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВУ ЛАВРУ

29 октября учителя и преподаватели школы и колледжа «Добрая школа на Сольбе» посетили музей-вы-
ставку «Архонда́рик преподобного Паисия Святогорца» в Сергиевом Посаде, Троице-Сергиеву лавру и музей 
иконы МДА. Публикуем несколько отзывов о поездке.

Дорогая Матушка!
Спасибо Вам огромное за подарок! Это была пре-

красная поездка! Очень понравилось, было интересно, 
познавательно! Отличные впечатления и благодать. 
Спаси Господи!

Ким Камила Александровна,
 учитель биологии и химии

Огромную благодарность хочется выразить Матуш-
ке игумении Еротииде за прекрасно организованную 
экскурсию по Троице-Сергиевой лавре. Посетив особо 
значимые места самого известного монастыря Рос-
сии, мы прикоснулись к истории и духовной жизни 
ее создателя, преподобного Сергия Радонежского. А 
оказавшись в музее иконы МДА все посетители вос-
торженно и одновременно с трепетом воспринимали 
информацию от экскурсовода. 

Такие поездки поистине очень важны для каждого 
слушателя, поскольку они нас духовно обогащают и 
объединяют. Спасибо большое!

Лазарева Любовь Александровна, 
учитель истории

Вчера коллектив преподавателей школы и колледжа 
посетил Свято-Троицкую Сергиеву Лавру. 

Каждый из нас был здесь уже не один раз, но это 
удивительное место, наполненное духовностью и исто-
рией, оставило новые знания и впечатления. 

В сопровождении экскурсовода мы посетили Троиц-
кий и Успенский соборы, Трапезную церковь и Музей 
христианского искусства «Церковно-археологический 
кабинет». 

Приложились к главной святыне - мощам преподоб-
ного Сергия Радонежского.

Благодарим за организацию экскурсии Матушку 
игумению Еротииду.

Самошкина Любовь Валерьевна, 
преподаватель колледжа

29 октября 2023 года Матушкой игуменией Еро-
тиидой была подарена милостью Божией поездка 
в Троице-Сергиеву лавру: это подарок для учите-

лей школы и колледжа – бесценный, отрадный и 
душеспасительный!

Встреча с преподобным Сергием Радонежским – 
всегда духовная радость и утешение. Для воцерков-
ленного человека – это молитвенное состояние, для 
совершающего первые шаги навстречу Богу – укре-
пление в православной вере.

Эти пять часов, что мы побывали в Троице-Серги-
евой лавре и Московской духовной академии, - как 
одно мгновение, о котором можно сказать словами 
поэта: «Остановись, мгновенье! Ты прекрасно…». Мы 
узнали о прошлом, настоящем и будущем каждого 
храма лавры, припали к великим святыням монасты-
ря. И милостью Божией экскурсовод нам был дан раб 
Божий Димитрий, в котором искусствоведческий дар 
гармонически соединялся с верой во Христа. Иконо-
пись, духовная живопись, проникновенный рассказ о 
судьбах наших Патриархов – все это запечатлелось в 
наших сердцах.

Поездка в Троице-Сергиеву лавру – поистине важ-
ное, духовно значимое дело. Все в один голос утвер-
ждали: «Мы стали ближе к Богу и друг к другу».

От всей души благодарим Матушку игумению Еро-
тииду за духовный подарок.

Пеунова Маргарита Константиновна, 
учитель русского языка и литературы

Выражаю особую благодарность и огромную при-
знательность игумении Еротииде за предоставленную 
возможность посетить одно из красивейших мест хри-
стианской России. Увидеть храмы Троице-Сергиевой 
лавры оказалось особенным приключением, будора-
жущим душу и вдохновляющим на новые творческие 
достижения. Спасибо за прекрасную организацию по-
ездки, в которой забота о нас чувствовалась во всем, 
- от заботливо собранного обеда до прекрасной экскур-
сии, где я узнала множество интереснейших историче-
ских фактов и прикоснулась к новым святыням. 

Срывкова Екатерина Юрьевна, 
преподаватель колледжа
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РЕЗУЛЬТАТЫ КОНКУРСА 
«КРАСОТА БОЖЬЕГО МИРА»

В Переславской епархии завершился региональ-
ный этап XIX Международного конкурса детского 

творчества «Красота Божьего мира». В конкурсе при-
няли участие 63 работы учеников 9 образовательных 
организаций. 

Лучшие работы, занявшие призовые места, будут 
представлять Переславскую епархию на заключитель-
ном этапе конкурса в Москве. Воспитанницы «Доброй 
школы на Сольбе» получили 7 призовых мест во всех 
возрастных группах. 

Возрастная группа 9–12 лет:

I место — «Моя семья», Маргарита Бузанова, 12 лет

II место — «Любимый храм моей семьи», 
Серафима Скобиола, 10 лет

II место — «Два солнца», 
Ксения Верхотурова, 12 лет

III место — «И я там был…», 
Полина Остроухова, 12 лет



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 408 от 5 ноября 2023 г.
8

Возрастная группа 13–17 лет:

I место — «Сон Иакова», Алевтина Балашова, 14 лет

II место — «И расступились воды» (Моисеево чудо), 
Анастасия Клочкова, 14 лет

III место — «…И пробуждается поэзия во мне», 
Таисия Артюшкова, 14 лет

Также жюри решило отметить Специальным 
призом работу воспитанницы «Доброй школы на 
Сольбе» Анастасии Клочковой «Дом моего дет-
ства» за теплоту души, вложенную в исполнение 
рисунка и истинную передачу домашнего уюта в 
нем.

Все призеры удостоены Диплома победителя и 
памятного подарка. Поздравляем победителей и 
желаем им дальнейших творческих успехов! 
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ВЫСТАВКА КЕРАМИКИ «ЖИВАЯ ВОДА»
3 ноября в Николо-Сольбинском женском монасты-

ре открылась выставка сольбинской керамики «Живая 
вода». 

На выставке представлено все разнообразие моде-
лей кувшинов и других сосудов, которые изготавлива-
ют сестры и учащиеся керамической мастерской. Это 
кувшины «Силоам», «Воскресение», «Живая вода», 
«Гранатовый», «Русь», квасник и квасные кружки, 
чаши для вина и бокалы для сбитня, вазы «Сольбин-
ская весна» и «Калокери», амфора, сосуд для святой 
воды и стаканчики к нему и другое. Также на выстав-
ке представлены бальное и визитное платья импера-
трицы Александры Федоровны, реконструированные 
студентками колледжа «Добрая школа на Сольбе» 
по фотографиям этих нарядов, созданных в XIX веке 
в мастерской знаменитого модельера Надежды 
Ламановой. 

Выставка будет проходить в течение месяца. По-
сетить ее могут все желающие, паломники и гости 
обители. Если Вы приехали не в составе паломниче-
ской группы и хотите увидеть выставку, необходи-
мо позвонить в паломническую службу по телефону 
8-980-749-17-75.

Выставка керамики проходит в рамках проекта 
«Сольбинские мастера», ставшего победителем кон-
курса грантов Президента Российской Федерации по 
направлению «Наука и образование». 
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ
Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. Ведь монахами и 

монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как 
бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными свет-
ским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного мо-
нашества, поучения святых отцов и и современных проповедников многое другое – в нашей рубрике «Монашеское 
делание».

БОГ БУДЕТ ГОВОРИТЬ В ТВОЕМ СЕРДЦЕ, 
КОГДА ТЫ БУДЕШЬ ГОТОВ УСЛЫШАТЬ ЕГО

«У святого Силуана начались 
различные изменения в духовном 
состоянии: иногда посещение 
благодати, в другой раз богоо-
ставленность, в третий же раз 
даже демонские нападения, и всё 
это вызывало в душе его боль и 
делало его борьбу всё более бо-
лезненной и трудной. Всецелое 
состояние духовной борьбы, од-
нако, имеет конкретный смысл 
и цель: посредством его стяжа-
ется знание о том, как подкра-
дываются помыслы различных 
страстей и как действует бла-
годать. Святой Силуан вступа-
ет в этап разумного подвига, и 
к основным вопросам его жизни 
добавляются и эти: как стяжа-
ется благодать, как она сохраня-
ется, почему и по какой причине 
она оставляет душу».

Часто мы говорим, что целью 
христианской жизни, вообще 
жизни всякого человека и особен-
но тех, кто пребывает в лоне Свя-
той Церкви, является стяжание 
Святого Духа, то есть обитание 
Бога в нас. К сожалению, часто мы 
считаем – под влиянием школь-
ного образования, сведений, по-
лучаемых в воскресной школе, и 
других обстоятельств, – что, ког-
да мы входим в Церковь, когда 
читаем разные духовные книги и 
совершаем духовные подвиги, мы 
делаем это для того, чтобы стать 
хорошими людьми. Однако этот 
взгляд на духовную жизнь совер-
шенно чужд православному опы-
ту жизни во Христе, потому что 
святые отцы передали нам духов-
ную жизнь не как нравственную 
и этическую систему, а как опыт 
благодати Святого Духа. Поэто-
му они не занимались тем, чтобы 
определять, какие дела хорошие, 

а какие плохие и какие дела нам 
надо совершать, чтобы стать хо-
рошими, а каких нужно избегать, 
чтобы не быть плохими, а занима-
лись сущностью духовной жизни, 
сущностью же этой является как 
раз то, о чем сказано в этом пара-
графе, – как стяжается благодать 
Святого Духа.

Эта целая наука, опыт, переда-
ющийся в Церкви из рода в род. 
Можно сказать, что этот опыт 
боговидения, вселения Бога в че-
ловека начинается с первого че-
ловека – Адама, продолжается в 
ветхозаветных патриархах, в Мо-
исее, пророках, апостолах, свя-
тых отцах и так до наших дней. 
Великим благословением для нас, 
православных христиан, является 
то, что наша Церковь – Апостоль-
ская Церковь – непоколебимо и 
неизменно хранит это завещание 
опыта Святого Духа. И таким об-
разом мы продвигаемся вперед с 
конкретным способом духовной 
борьбы, с конкретной целью, с 
конкретным методом и конкрет-
ными результатами.

Всякое дело в Церкви, в духов-
ной жизни, которое абстрактно, 
которое имеет абстрактную цель 
и неопределенные и неясные ре-
зультаты, духовно нездорово, по-
скольку мы знаем очень хорошо, 
что целью и концом всех наших 
состояний является Божия благо-
дать, Сам Христос, когда мы до-
стигаем личного общения, связи 
и обитания Бога в человеке.

Но чтобы человек смог дойти 
до этого и реально стать храмом 
Святого Духа и Христовым чле-
ном, как говорят отцы, нужно 
пройти целый путь. На этом пути 
человек должен научиться чрез-
вычайно многим вещам, а духов-

ное знание в очень малой степени 
гносеологично, то есть он очень 
мало учится из книг и даже бе-
сед, которые в сущности являют-
ся описаниями этого опыта. Но 
оно [духовное знание] становится 
жизненным знанием благодаря 
множеству разнообразных духов-
ных состояний, которые возника-
ют в душе человека, полагающего 
духовное начало и начинающего 
подвизаться.

Нам следует знать, что мы не-
пременно пройдем через все эти 
перемены состояний: оставление 
благодатью, приход благодати, 
опасность нашей гибели в любой 
момент, что является исключи-
тельно тяжелым состоянием. 

Неудачи в нашей 
жизни необходимы, 
чтобы наша душа – в 

своей глубине – могла 
научиться смирению. 

Потому что невозможно чело-
веку смириться иным путем. Вну-
тренне, в уме своем мы можем 
думать смиренно, знать, что мы 
смиренны, немощны, имеем не-
достатки, что нуждаемся в Божи-
ей милости. Однако эту глубину 
смирения как опыт, проникаю-
щий до глубин нашего бытия, мы 
не можем стяжать ни путем иссле-
дования, ни разными нашими те-
ориями, которые развиваем в уме, 
но только через исключительно 
многие и опасные искушения, то 
есть через перемены и противопо-
ложные состояния, которые мно-
гократно будут возникать у нас на 
пути духовной жизни.

Мы видим путь старца Силу-
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ана: несмотря на то, что он в са-
мом начале видел Христа и по-
лучил от Пресвятой Богородицы 
дар непрестанной молитвы, ему, 
однако, непременно нужно было 
пройти через весь этот лабиринт 
разнообразных перемен духовных 
состояний.

Разумеется, то, что состояния 
переменились, не означает, что 
они являются проявлением некой 
формы греха или что это должно 
привести святого или нас к отча-
янию, безнадежности и страху, 
когда мы начинаем спрашивать 
себя: «Что же потом будет?!» Мы 
должны очень твердо знать, что 
обязательно пройдем через них, 
и не надо волноваться и бояться 
этого, ибо мы знаем, что в духов-
ной жизни мы никогда не бываем 
одни. Человек никогда не бывает 
один, но с самого первого момен-
та, когда он решит вступить в эту 
духовную борьбу, Бог непременно 
будет всегда рядом с ним, с ним 
будут благодать и Святой Дух, ан-
гелы, все святые, молитвы Церк-
ви, укрепляющие и ведущие его. 
По этой причине человек никогда 
не должен отчаиваться или бо-
яться, но идти вперед, полностью 
вверяя себя Промыслу Божию.

Он не должен думать также: 
«А если я провалюсь?» Уже сам 
этот помысл недобрый, потому 
что если мы войдем в духовную 
жизнь с убеждением, что Бог по-
ставил нас в духовном простран-
стве Церкви и то, что мы делаем, 
– духовное дело, угодное Богу, 
тогда не существует никакой ве-
роятности того, что мы прервем 
наше шествие. Потому что стоит 
нам только подумать, что, может 
быть, мы провалимся, как уже 
начинается маловерие. Это очень 
тонкий момент.

«Тогда, – спросит кто-нибудь, 
– почему же некоторые провали-
ваются?» Они проваливаются не 
потому, что Божия энергия согре-
шила, поставив их в Церкви, или 
Промысл Божий бессилен защи-
тить их, но они проваливаются 
потому, что поколебались. Вы ви-
дите пример этого в Евангелии. 
Когда святой апостол Петр был 
на корабле, тут поднялась буря на 
море, и он воззвал ко Христу, уви-
дев, как Он ходит по воде, и ска-

зал Ему: «Господи, позволь мне, 
дай мне силу прийти к Тебе!» И 
Господь ответил ему: «Приди!» 
Он тут же в порыве веры, которую 
имел, выпрыгнул и стал идти по 
воде. Но когда исчезла вера в ее 
изначальном горении и пришла 
логика, сказавшая ему: «Что ты 
делаешь? Ты же стоишь на бурных 
волнах, ночью, в море!», – он тут 
же стал тонуть. И Христос схватил 
его и сказал ему: «Маловерный, 
почему ты усомнился»! Мы ви-
дим, что бессилие заключалось не 
в заповеди Христовой, а в колеба-
нии святого апостола Петра.

То же происходит и с нами. 
Когда мы входим в этот океан ду-
ховной борьбы, мы обязательно 
имеем в руках в качестве находки 
Божий призыв, потому что, как 
Он Сам говорит, «никто не может 
придти ко Мне, если не привле-
чет его Отец, пославший Меня» 
(Ин. 6:44). И призыв Отца Небес-
ного обращен к каждому челове-
ку. Мы входим в Церковь со сво-
ими немощами, недостатками, 
болезнями, терзаниями, всеми 
этими состояниями, которые все 
носим с собой. Церковь – это ду-
ховная лечебница. Входим боль-
ные, но все без исключения мы 
призваны туда Божиим гласом.

Мы знаем, что Бог никогда не 
совершает ошибок, не делает не-

верных действий, и поэтому Его 
призыв к нам не был ошибкой. 
Мы знаем также, что Бог не остав-
ляет Своих дел незавершенными. 
Божии дела совершенны, и Он до-
водит их до конца. Потому что у 
Него мудрость, любовь, Промысл, 
благодать, упраздняющая грани-
цы природы. Следовательно, Он 
доводит Свои дела до конца, и 
таким образом не существует ве-
роятности, что Он оставит на пол-
пути Свое духовное дело, которое 
уже начало совершаться в нашей 
душе, и поэтому со стороны Бога 
всё завершено. И призыв, и путь, 
и конец. А теперь наш черед за-
кончить свою часть дела, пока-
зать, останемся ли мы верными 
призыву Божию и продолжим ли 
идти ко Христу или проявим ма-
ловерие, начнем колебаться, уто-
пать в захлестывающих волнах, 
которые увидим перед собой.

Знаем еще, что весь этот путь 
обожения, всё это состояние ос-
вящения, обожения человека не 
может и не должно происходить 
магическим способом, то есть как 
только Бог нас призвал, мы тут 
же и переменились. Сегодня есть 
множество систем, школ, теорий, 
философий и много ересей, кото-
рые говорят: «Ты только поверь! 
И когда поверишь, что Христос 
тебя любит и зовет, то сразу же из-
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менишься!» И эти люди изменя-
ются, как тут лучше выразиться, – 
за час. Парадоксально, однако, то, 
что на самом деле они не только не 
меняются, но и чувствуют огром-
ный духовный обман. То есть в 
этих системах эгоизм и самомне-
ние так сильно разрастаются, что 
уже из тщеславия и эгоизма эти 
люди становятся кроткими, при-
ветливыми, воздержными, «бла-
гочестивыми» и думают, что «с 
того самого момента, как я уверо-
вал, всё это тут же и произошло!» 
Какое-то магическое изменение.

Мы видим, что ни на пути апо-
столов, ни пророков, ни святых 
не было таких состояний. Да, они 
приняли Божий призыв, после-
довали ему, но начали огромную 
духовную борьбу, опасную борьбу, 
которая вела их по исключитель-
но многим и трудным тропинкам, 
пока они не достигнут опреде-
ленного духовного состояния. Но 
даже когда они достигли этого, 
они опять же сознавали, что то, 
что произошло, – не от них самих, 
а от благодати Божией. Поэтому 
вы видите, Христос говорит нам: 
«Даже если сделаете всё повелен-
ное вам, говорите, что вы непо-
требные рабы», – мы ничего не 
сделали, абсолютно ничего, пото-
му что если бы Бог не был с нами, 
то мы и шагу сделать не смогли 
бы.

И знайте, что уже 
одно то, что мы с вами 

находимся здесь, 
что мы приходим 
услышать слово 
Божие, и стоим в 

храме, и чувствуем 
себя хорошо, и нас 
охватывает тревога 

и волнение, – это 
признак того, что в 

душе нашей имеется 
искра, искра слова 

Божия. 

Потому что если человек не 
имеет этой искры в себе, он и од-

ной минуты не может оставаться 
в церкви, и полминуты не может 
слушать о Христе, в нем вздыма-
ется такое сопротивление, что он 
выходит из себя.

Мы видели это много раз, то 
есть людей, пришедших на свя-
тую литургию и выходящих на 
улицу, что они, скажем так, та-
кие нервные, в таком внутреннем 
смятении, что и сами не знают, 
что творят. Потому что весь их 
внутренний мир восстает. Ясно, 
что обитающий в человеке дух не 
находится в согласии с Божиим 
Духом, обитающим в духовных 
пространствах.

Если уж мы заговорили о про-
странствах, то надо сказать, что 
мы существа материальные и 
духовные, имеющие душу, но и 
тело тоже. Поэтому пространство 
в Церкви освящается. Вы видите 
храм, который воздвигнут и освя-
щен Таинствами Церкви, присут-
ствием святых икон, постоянным 
слушанием слова Божия, песно-
пений, славословий и благослове-
нием Бога, это пространство силь-
но наэлектризовано и нагружено 
благодатью Святого Духа. И ког-
да мы входим в храм, где, может 
быть, в этот момент не соверша-
ется литургия, он просто открыт, 
то, входя в него, чувствуем иной 
мир, ощущаем иную атмосферу, 
потому что душа наша чувствует 
обитающего там Бога, Святой Дух, 
находящийся там.

То же самое происходит, когда 
мы входим в места, не имеющие 
Святого Духа, в места, где вме-
сто того, чтобы звучали молитвы, 
песнопения и славословие Бога, 
слышны хулы, воспевание греха, 
песни, обращенные к сатане, к 
тому, что противно Богу, и всё это 
место наэлектризовано и нагру-
жено духом, противоположным 
Духу Божию. Божий человек не 
может оставаться в этом месте, он 
не выдерживает, он почувствует 
себя так плохо, что не выдержит и 
захочет уйти.

Поэтому вам необходимо знать, 
что у нас, христиан, должны быть 
подходящие места, где бы мы мог-
ли встречаться. Это не случайно, 
что место, где мы собираемся, на-
зывается екклезия (церковь), то 
есть собрание народа в одном ме-

сте для того, чтобы служить Богу 
и молиться.

И сам наш дом, как говорят свя-
тые отцы, тоже должен быть цер-
ковью. Но как? Путем создания 
в нашем доме условий и такой 
обстановки, чтобы в нем была 
духовная атмосфера, которая по-
родит молитву, мир, ощущение 
Божия присутствия. Вы знаете, 
что если мы пойдем в монастырь, 
в монашескую келью, то увидим, 
что места эти полны святых икон, 
духовных символов, духовных 
книг. Даже если просто постоять 
в своей комнате, где есть икона 
Христа, Пресвятой Богородицы, 
святых, – уже будет чувствоваться 
осязаемое присутствие Христа и 
святых.

Однако это не идолопоклонство, 
в котором иные обвиняют Цер-
ковь. Икона станет идолом, если 
я скажу, что дерево, на котором 
она написана, является Богом. 
Мы не говорим такого. Посколь-
ку Бог стал Человеком и принял 
человеческий вид, мы можем изо-
бражать Его как Человека, видеть 
Его лицо и таким образом быть в 
общении с Ним. Разумеется, это 
не есть духовное совершенство, 
но это необходимо для нас, пре-
бывающих в начальном духовном 
возрасте.

Этим отступлением я хотел ска-
зать, что мы должны знать: даже 
само место, в котором мы нахо-
димся, движемся и живем, долж-
но быть чистым в духовном отно-
шении, оно должно быть местом, 
напоённым благодатью Святого 
Духа. Поэтому если в наших домах 
мы видим раздоры, трудности, не-
разбериху, тогда надо постараться 
превратить наш дом в место мира, 
духовного мира посредством на-
шей молитвы и присутствия ос-
вящающих средств Церкви: через 
Таинства, святые иконы Христа, 
Пресвятой Богородицы и святых.

Вернемся снова к тексту:
«В этой борьбе за сохранение 

благодати монах Силуан достиг 
меры, которая могла показаться 
другим недопустимо жестокой 
и породить мысль, что такая 
беспощадность к себе являет-
ся извращением христианства. 
Разумеется, это неправильно. 
Душа, познавшая Бога, возведен-
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ная в созерцание мира небесного 
света и затем потерявшая эту 
благодать, находится в таком 
состоянии, о котором не имеет 
представления тот, кто не по-
знал его лично. Мучение и скорбь 
такой души невыразимы».

Вы видите, что это переживание 
Бога столь мощно, это ощущение 
Бога так сильно, что пересилива-
ет всякий другой опыт здешней 
жизни. Человек, который нахо-
дится в этом тяжелом состоянии 
отступления благодати, зачастую 
делает такое, что кажется нам 
непонятным, суровым, немысли-
мым и, как говорит здесь старец, 
может даже показаться извраще-
нием христианского духа. Поэто-
му мы часто слышим христиан, 
смотрящих на духовную жизнь 
как философию, как академизм 
и спрашивающих: «Зачем нужно 
было этому святому идти и на всю 
жизнь запираться в какой-то дыре 
и совершать такие трудные подви-
ги? Это нездоровые состояния».

Нет, это не так, потому что у тех, 
кто делал это, имелась своя при-
чина. Они испытывали великую 
боль в душе оттого, что Бог ушел, 
оттого, что они были оставлены 
благодатью, и они не могли посту-
пить по-другому. Эта боль застав-
ляла их делать всё, что они могут 
сделать, чтобы снова стяжать бла-
годать. Потому что, как мы гово-
рили раньше, это было их целью. 
Ничто другое их не интересовало.

Вы знаете, есть святые в нашей 
Церкви, которые совершали по-
ступки воистину безумные. На-
пример, юродивые Христа ради – 
если о них почитает какой-нибудь 
«приличный» христианин, то он 
будет шокирован. В известное 
время во многих кругах право-
славных христиан изымали из об-
ращения жития юродивых Христа 
ради, потому что не могли понять, 
как это возможно, чтобы святой 
совершал подобные сумасброд-
ства? Для них это было немысли-
мо, потому что они хотели, чтобы 
всё было подчинено логике. Их 
благоговение проходило в первую 
очередь через логику. Вместо того 
чтобы делать обратное – чтобы 
логика крестилась в благоговении 
и благодати, – они пытались уме-
стить благодать и благоговение в 

логику.
Церковь, обладающая, есте-

ственно, здравым смыслом, счи-
тает подвиги юродивых Христа 
ради высотами духовной жизни, и 
у нас имеются юродивые святые, 
то есть безумные («юродивый» 
означает «безумный человек»), 
которые совершали поступки, не 
отвечающие ни правилам обще-
ственного поведения, ни внеш-
ним правилам морали. То есть эти 
люди доказали, что имели свободу 
Духа для того, чтобы подвизаться 
всеми силами и реально стяжать 
Христа в своем сердце.

«Эта боль от чувства остав-
ления благодатью вызывала 
такое страшное страдание и 
напряжение в душе святого Си-
луана и, естественно, во всякой 
душе, находящейся в таком со-
стоянии, что это действитель-
но заставляло их забыть о том, 
что они живут, что может 
быть жалость к себе. Они дохо-
дили до крайнего предела духов-
ной борьбы, обращаясь против 
страстей, против греха, кото-
рые видели живо действующими 
в них. Супруг, теряющий свою 
жену, очень дорогое существо, 
или мать, теряющая единствен-
ного ребенка, могут до какой-то 
степени и отчасти понять 
страдание человека, потерявше-
го благодать Божию».

То есть присутствие Бога в нас 
так реально и сильно, что, когда 
мы его лишимся, это страдание 
ничем нельзя описать. Оно боль-
ше, чем боль матери, потерявшей 
своего ребенка. Так что пред-
ставьте себе, какая это великая 
боль. Надо всегда иметь в виду, 
что в пространстве Церкви, на на-
шем духовном пути мы непремен-
но пройдем через исключительно 
много скорбей и великую боль, 
невыносимо великую боль. Поэ-
тому мы должны быть готовыми, 
чтобы не застыть от шока, ког-
да увидим много скорбей в своей 
жизни.

Вы знаете, что Иуда предал Хри-
ста – конечно, он вынашивал и 
злобу, но причиной, по которой 
он отступил от Христа, было его 
крайнее потрясение, когда он уви-
дел, что Христос не стал царем, а 
вместо этого начал говорить им, 

что будет распят. Иуда был вну-
три Церкви, ранней Церкви, в 
кругу Христовых учеников, но у 
него имелось неверное впечатле-
ние, он думал, что, находясь там, 
в один прекрасный день он будет 
царствовать с Христом, Который 
станет земным царем и восстано-
вит царство Израиля. Когда же 
он увидел, что у Христа нет та-
кого намерения и Он не занима-
ется земным счастьем и мечтами 
о «восстановлении мира, соци-
альной справедливости, порядка 
и здоровья людей», а говорит о 
другом и просто указывает на это 
затруднение людям, чтобы дать 
им возможность спасения, тогда 
Иуда реально разочаровался, и 
отвернулся, и предал Христа.

Нечто подобное случается со 
многими людьми, которые вхо-
дят в Церковь, но когда придет 
час боли, когда дела примут иной 
оборот, когда начнутся трагиче-
ские события, болезни, смерть, 
несчастья, страдания телесные, 
духовные, душевные, тогда они 
сразу начинают говорить: «Поче-
му Бог делает это, почему Он не 
делает того-то? Почему у того, кто 
не ходит в церковь, всё идет хоро-
шо, а у меня всё наперекосяк?»

И начинают негодовать, потому 
что вошли неправильно, то есть 
ожидали, что если войдут в Цер-
ковь, то всё у них будет идти хоро-
шо. Христос, однако, не говорил 
такого. Он сказал нам, что у нас 
будут скорби, будут трудности, что 
мы будем как овцы посреди мно-
жества волков. А вы, естественно, 
знаете, что когда пять овец на-
ходятся посреди пятисот волков, 
то участь овец предрешена. Что, 
однако, утешительно, так это то, 
что цена всему этому – Царство 
Божие, вечное Царство Божие, 
восстанавливающее человека ре-
ально на его месте.

На Сретение Господне Пресвя-
тая Богородица через 40 дней по-
сле Рождения Христа взяла Его и 
отнесла в храм, чтобы представить 
Его Богу. Праведный Симеон, этот 
великий святой и пророк, имев-
ший извещение от Святого Духа, 
что он не умрет, пока не увидит 
Христа, когда взял Его и понял, 
что Он Тот, Кого он ждал, сказал 
те самые страшные слова, с ка-
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кими передал Его Пресвятой Бо-
городице. Он не сказал Ей: «Мои 
поздравления! Браво! Ты родила 
Бога, Ты счастливейшая Женщи-
на! Ты самая великая Женщина 
на свете!» Он не сказал Ей ниче-
го подобного, но только это: «Се, 
лежит Сей на падение и на восста-
ние многих в Израиле и в предмет 
пререканий, – и Тебе Самой ору-
жие пройдет душу, – да откроют-
ся помышления многих сердец» 
(Лк. 2:34–35). То есть «обоюдоо-
стрый меч пронзит Твою душу», а 
когда меч пронзает наше сердце, 
естественно, это ужасная боль.

Христос, Пресвятая Богороди-
ца и все святые страдали невыра-
зимым образом, и их боль была 
огромной. Эту боль мы испыты-
ваем все – естественно, каждый 
в меру своих сил. Так и святой 
Силуан находился на этой ста-
дии личной боли из-за ощущения 
богооставленности.

Должен напомнить вам, что то, 
что мы называем отступлением 
благодати, не является буквально 
ее отступлением, просто благодать 
скрывается, как-то сворачивается, 
то есть она находится там, поддер-
живает человека, укрепляет его в 
его борьбе, но не действует, не вы-
глядит так, что она действует, как 
действовала, когда мы в первый 
раз входили в духовную жизнь и 
чувствовали радость, духовную 
эйфорию, и всё у нас было так хо-
рошо в церковном пространстве.

Когда приходит час 
испытания, тогда 
всё нам кажется 

трудным, Церковью мы 
тяготимся, духовная 
борьба кажется нам 

неблагодарным делом, 
всё идет против нас, 

мы не получаем 
никакого утешения,

 и не только внутренние и лич-
ные дела наши идут вкривь и 
вкось, но часто у нас бывает и мно-
го искушений, противоборства и 
неодобрения со стороны наших 
ближних, то есть даже со сторо-

ны тех людей, которые до этого 
поддерживали и утешали нас, и 
мы видим, что они больше нас не 
поддерживают, не утешают.

Всё это находится в планах 
Промысла Божия, чтобы чело-
век мог обходиться почти сам, 
пребывая в этом хаосе духовной 
борьбы. Однако он должен знать, 
что благодать сокрыто находит-
ся в нем и ожидает именно боли, 
чтобы проникнуть в глубину его 
существа, чтобы сердце могло от-
крыться как можно больше, что-
бы Христос Бог вошел внутрь, и 
мы начали смотреть оттуда на 
всё совершенно иными глазами, 
здоровым духовным зрением, с 
которым рассматривали бы собы-
тия в мире и в нашей собственной 
жизни.

«Борясь, подвизающаяся душа 
доходит до исчерпания своих 
сил, но не достигает желаемого. 
Благодать лишь в определенные 
моменты и на краткое время 
свидетельствует о том, что на-
ходится близко, и снова уходит. 
Подвижник страдает ужасно в 
мраке богооставленности».

Я понимаю, что всё это, навер-
ное, большинству из вас неведо-
мо, и мы не можем этого понять, 
но возьмем хотя бы то, что можем 
и что соответствует нашей духов-
ной мере.

Тут говорится, что хотя он и сде-
лал, что мог, приложил все уси-
лия, но, несмотря на это, никако-
го результата не было. А почему 
не было результата? Чтобы он по-
нял, что в конечном счете приход 
благодати не зависит от наших 
сил, техники и методов, но от ми-
лости Божией, изливающейся на 
смиренного человека.

Бог никогда не принижает Себя 
в Своих способах, и когда вы слы-
шите: «Если сделаешь это, по-
лучишь то-то!» – знайте, что это 
чуждо пути благодати. Не так об-
стоит дело, 

нет у нас ни техники 
для стяжания 

благодати, ни метода, 
а есть у нас путь, путь 
покаяния, смирения, 

терпения перед 
лицом, наверно, очень 

больших и многих 
искушений и скорбей, 

которые мы встретим в 
жизни.

 Все скорби, которые случаются 
на пути христианина, могут быть 
использованы в борьбе его духов-
ной жизни.

Кто-нибудь может спросить: 
«Если мой супруг (или моя су-
пруга) – жестокий человек и пре-
вращает мою жизнь в мучение, 
значит ли это, что это духовная 
борьба и это относится к моей ду-
ховной жизни? (Или у меня есть 
ребенок, который причиняет мне 
страдания, или какая-то болезнь, 
или я беден, или мои дела идут 
плохо.)

Всё это может стать частью 
борьбы и духовной жизни бла-
годаря терпению. Когда человек 
терпит, молится, благодарит Бога 
и славит имя Божие, тогда он пе-
ресаживает всё это в свою духов-
ную жизнь. Каким образом? Боль 
обрабатывает душу. И когда она 
ее обрабатывает, она придает ей 
сил вырваться из оков материи, 
оторваться от этого мира, от ма-
териального и оков окружающе-
го, от оков своей логики и мощи 
– и устремиться вперед с великим 
рвением к Богу, единственному 
из всех, Кто никогда не разочаро-
вывает человека.

Знайте, что под конец мы разо-
чаруемся во всех и во всём. Ког-
да? В час нашей смерти. Тогда 
нас разочарует всё, даже наше 
собственное я, поскольку мы уви-
дим, что оно завершило свое ше-
ствие по этой жизни. И самые до-
рогие для нас люди уйдут, и всё, 
что было вокруг и утешало нас, 
пройдет, всё нас покинет, и оста-
нется только одно – Бог. Поэтому 
вера в Бога является основанием 
всего нашего пути духовной жиз-
ни, можно даже сказать – всего 
человека. Мы видим, что в ко-
нечном счете вся тайна состоит в 
этом факте. 

Митрополит Афанасий 
Лимассольский
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О МОЛИТВЕ

МОЛИТВИТЬСЯ ИЛИ МОЛИТЬСЯ?
Прежде всего я хотел бы провести грань меж-

ду двумя очень разными явлениями, которым 
один семилетний мальчик придумал забавное на-
звание. Как-то вечером ему пришлось молиться 
вместе с матерью дольше, чем он хотел, и после это-
го он попросил ее: «Если мы закончили молитвить-
ся, давай немного помолимся». Он заметил разницу 
между этими действиями: «молитвиться» значило 
вычитывать определенное количество молитв, вы-
бранных его матерью как подходящие для ребенка 
и угодные Богу, а сам он хотел поговорить с Богом, 
рассказать Ему что-то, может быть, даже несколь-
ко вещей, которые были у него на сердце, как если 
бы он говорил с другом, а не писал официальное 
воззвание.

Мне кажется, это очень важно различать. Пробле-
ма в том, что чем более церковную жизнь мы ведем, 
тем больше мы привыкаем «молитвиться» и тем 
меньше замечаем разницу между вычитыванием 
молитв, песнопениями «для Бога», если можно так 
сказать, и словами, идущими от сердца.

Говорить от сердца трудно, потому что для этого 
необходимы две вещи: Бог, к Которому можно обра-
титься, и сердце, желающее говорить с Ним.

Когда я был еще молодым священником, меня 

просили: «Расскажите, пожалуйста, что делать, 
чтобы научиться молиться». У меня всегда был го-
тов ответ, я говорил: «Вот молитвослов, читайте 
его так-то и так-то, внимательно, благоговейно, без 
спешки, искренне, это будет ваша молитва». А по-
том оказалось, что некоторым людям это дается лег-
ко, а некоторым - невыносимо тяжело, и я выяснил, 
что некоторые люди вполне могут благочестиво, 
внимательно и серьезно читать эти молитвы, но при 
этом читая их как бы самим себе. Они никогда не 
обращались с ними к Богу и ни разу не чувствовали, 
что говорят с Богом, поскольку Бог, в Которого они 
верят, настолько туманен, далек и нереален, что им 
совершенно нечего Ему сказать. Знаете, общаться 
можно с реальным человеком, но не с выдуманным 
персонажем…

Итак, первый вопрос, который мы должны задать 
себе, если хотим научиться молиться, а не декла-
мировать, читать или распевать молитвы: есть ли у 
меня Бог, Которому я могу молиться, Бог, Который 
является для меня реальной личностью, к Которому 
можно обратиться?

Так почему бы не задать себе вопросы: было ли 
у меня хоть раз в жизни ощущение божественного 
присутствия, охватывал ли меня трепет, случалось 
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ли мне в храме, или в моей комнате, или где-нибудь 
на улице, среди полей и деревьев, почувствовать ти-
шину, которая обладает глубиной, покой, который 
исходит не от меня, а наоборот, царит вокруг меня 
и проникает в меня, наполняет меня и завладевает 
мной? Был ли у меня опыт, который позволяет мне 
говорить о том, что у меня состоялась встреча с Бо-
гом? Может быть, я лишь коснулся края Его одежды, 
как женщина, о которой говорится в Евангелии, что 
она коснулась края одежды Христа и исцелилась. 
Может быть, как апостол Павел, я на долю секунды 
оказался лицом к лицу с ослепительным, ошеломи-
тельным ощущением присутствия Бога.

Конечно, может быть и нечто среднее: моменты 
глубины, мира, покоя - моменты, в которые стано-
вишься глубже, чем казалось возможным, моменты 
погружения в тишину, которая сотворена не нами, 
моменты ощущения мира более глубокого, чем все, 
что мы испытывали, и, очевидно, не вызванного 
сложившимися обстоятельствами, когда посреди 
трагических событий испытываешь умиротворение, 
превосходящее всякое понимание.

Это важно, ведь чтобы говорить с кем-то, как я 
упоминал в начале беседы, нужен тот, с кем гово-
рить. Нельзя говорить в пустоту.

Второе условие - сердце, которое стремится го-
ворить с Богом, и для этого надо понимать: Бог, к 
Которому мы обращаемся, заботится о нас, мы лю-
бимы, мы важны для Него, Он велик до такой сте-
пени, что для Него ничто не может быть слишком 
мелко, ведь за определенной гранью величия раз-
ница между большим, малым и средним становится 
незаметна.

Если подняться в небо на самолете, горы начина-
ют сливаться, а когда самолет летит совсем высоко, 
и горы, и поля превращаются просто в разноцвет-
ные пятна. В каком-то смысле именно так Бог видит 
все, что касается человека, с одной лишь разницей: 
когда мы летим на самолете, нам все кажется мел-
ким, а у Бога все обретает подлинную значимость, 
если это важно для нас или влияет на нашу жизнь.

Так бывает и в обычной жизни: маленькая искор-
ка может сыграть решающую роль, попавшая в глаз 
пылинка может все изменить.

Помню, один старый священник как-то раз сказал 
мне: «Только Бог может придавать истинное значе-
ние тому, что нам кажется неприметными мелоча-
ми». Он видит эти мелочи, они для Него важны, для 
Него нет ничего незначительного, потому что Бог - 
это не разум; Бог - это сердце. Он смотрит на нас не с 
любопытством, а с любовью. А там, где есть любовь, 
все становится значимым.

Так что мы можем обратиться к Богу со всем, что 
в нас есть, не думая о том, что надо найти нечто до-
стойное Его, соизмеримое, так сказать, с Его мас-
штабом, а не то, что Его недостойно, слишком мало 
для Него. На самом деле все может иметь огромное 
значение. 

Но для этого в жизни есть серьезное препятствие.

***
Когда я хочу предстать перед Богом, встать перед 

Ним, я обнаруживаю, что во мне живет несколько 
разных людей: я не всегда один и тот же человек. 
Я бываю разным в разных ситуациях, я веду себя 
по-разному по отношению к тем или иным людям.

Могу привести вам несколько примеров. На вой-
не я, будучи офицером, с рядовыми или младшими 
по званию был одним, а с моим командиром - дру-
гим. Когда я работал врачом по-разному относился 
к пациентам и к своим учителям: не то чтобы я в 
одном случае был подобострастным, а в другом над-
менным, дело не в этом, просто ситуации разные. 
Ты либо командуешь, либо подчиняешься. Выпол-
няешь либо одну функцию, либо другую.

Это относится и к тому, как люди ведут себя в се-
мье. Очень авторитарный начальник вполне может 
быть очень покорным мужем. 

Так какими же он или я предстанем перед Богом, 
в каком из наших образов мы будем стоять перед 
Ним? Будет это авторитарный властный руководи-
тель или трусоватый муж? Командир или подчинен-
ный? Человек, который думает о том, что совершить 
великого, или человек, который никогда ничего не 
совершит из-за слабости, лени или трусости?

Итак, первая задача: когда мы стоим перед Богом 
- если у нас есть Бог, перед Которым мы можем сто-
ять, - быть как можно ближе к своей истинной сущ-
ности, быть собой.

И для этого, мне кажется, перед началом молит-
вы надо дать себе немного времени. Мы склонны 
думать, что как только придет время, можно будет 
просто встать пред Богом и начать молиться. Но 
ведь письма мы пишем не так. Когда мы собираемся 
написать какое-нибудь ответственное письмо, мы 
садимся, готовим бумагу и ручку и задумываемся о 
том, кому мы пишем, как мы к нему относимся, что 
мы хотим ему сказать, как об этом лучше сказать 
конкретному человеку и так далее.

Тому же надо научиться и в отношениях c Богом. 
Я не имею в виду, что всякий раз, собираясь помо-
литься, надо задавать себе одни и те же вопросы, - 
но надо об этом помнить.

Вот, например, в конце дня, когда мы собираемся 
ложиться спать и молиться перед сном, почему бы 
не задаться вопросом о том, зачем мы читаем вечер-
нее правило? Потому ли, что нас этому научили в 
детстве и мы теперь всю жизнь это делаем? Не пре-
вратилась ли вечерняя молитва в рутину, обычное 
дело - не более, если не менее того? Или же дело в 
том, что в нас поселился суеверный страх: если не 
помолиться на ночь, Бог не станет за нами пригля-
дывать? <…>

Что заставляет нас молиться: эта суеверность или 
искреннее желание встретить Бога? Действительно 
ли под конец целого дня, когда занятость не давала 
сосредоточить ум и обратить свое сердце к Богу, мы 
можем воскликнуть: «Господи, наконец-то мы вме-
сте! Как это прекрасно: дверь закрыта, нам никто не 
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помешает, нет ни задач, ни проблем, мы стоим ли-
цом к лицу…» <…> 

Вот то, к чему мы должны стремиться, чему долж-
ны пытаться научиться, что должны найти, - ощу-
щение того, что мы находимся в присутствии Бога 
и что быть в присутствии Бога так хорошо, чудесно, 
мирно и нужно.

При этом мы должны быть честны, потому что бы-
вают моменты, когда нам не очень хочется прово-
дить с Богом слишком много времени, потому что 
у нас есть нечто более соблазнительное. Да, я, ко-
нечно, уделю Богу необходимое Ему время, Он ведь 
нуждается в моем внимании, бедняга. <…>

Мне кажется, если попытаться быть честными в 
этот момент, мы поймем, что бывает такое, что мы 
вписываемся то в одну картину, то в другую. Есть 
благословенные мгновения, когда мы жаждем быть 
с Богом, а есть жалкие минуты, когда мы сводим мо-
литву к рутине, или к суеверию...

И если нам достанет честности подумать об этом 
перед началом молитвы, мы можем обратиться к 
Богу в истине и сказать: «Господи, как чудесно! 
Я целый день жаждал оказаться с Тобой лицом к 
лицу, и вот это время пришло. Давай побудем вме-
сте, посмотри на меня, а я посмотрю на Тебя, и мы 
помолчим, потому что подлинное общение возмож-
но только в тишине. Мне это будет так радостно! 
Надеюсь, Тебе тоже».

Или, если у нас есть другие мотивы, можно сна-
чала сказать Богу: «Господи, как мне стыдно! Ты 
так возлюбил меня, что сотворил меня, дал мне не 
просто существование, но жизнь, познание Тебя, Ты 
задумал меня в образе Господа Иисуса Христа, Ко-
торый отдал за меня Свою жизнь, Ты дал мне все 
сокровища, которыми богата наша вера, которые 
передаются через таинства, а я могу только сказать, 
что мне с Тобой скучно, что мне не очень-то и хо-
чется долго с Тобой быть. Какой позор!» И если на-
чать на этом уровне, то мы будем говорить истину, 
мы будем общаться с Богом исходя из фактической 
реальной ситуации, и мы можем начать со слов по-
каяния, можем выразить сожаление, попросить о 
помощи, попросить Бога дать ощущение Своего 
присутствия, которое изменит ситуацию. Если мы 
попытаемся быть с Богом настоящими, только тогда 
у нас появится шанс встретить Его.

***
Я несколько раз упомянул о тишине. Тишина –  это 

очень важно, но она не создается словами: «А теперь 
наступает тишина». Нельзя погрузиться в тишину, 
повторяя себе: «Тише, тише, не думай, не чувствуй, 
молчи, не шевелись», потому что чем больше мы 
это себе говорим, тем меньше в нас тишины.

Тишина может быть плодом двух состояний: ощу-
щения постоянно углубляющегося общения и бли-
зости или нашей открытости, слушания чего-либо 
умом и сердцем.

Мы знаем, что происходит, когда встречаются 
двое - друзья, муж с женой или ребенок с матерью. 

Они могут сидеть в разных углах и говорить друг 
с другом, а потом разговор, который начинался 
бодро и быстро, становится спокойнее, и говорят 
они уже не умом, а сердцем. И постепенно беседа 
становится очень тихой и мирной и заканчивает-
ся тишиной, потому что общение так глубоко, что 
уже не нужны слова для того, чтобы быть вместе. 
В этот момент наше общение становится подлин-
ным, настоящим и глубоким. Не тогда, когда мы 
говорим друг с другом, а тогда, когда мы пребы-
ваем вместе.

То же может быть и в молитве, когда мы общаем-
ся с Богом. Мы можем сначала предстать в истине 
перед Богом, Которого мы знаем, - не объективно 
существующим Богом, но тем, что мы о Нем знаем.

И обратиться можно, наверное, к малой грани бо-
жественной тайны, но именно к той, которая для 
нас реальна. Потом можно прочесть несколько мо-
литв подобно тому, как мы используем речь, чтобы 
вступить с человеком в контакт, почувствовать его, 
проникнуть в его ум и сердце. А потом можно мо-
литься тише и тише и в конце концов замолчать. 
Помолчать какое-то время - у каждого свой проме-
жуток времени, в течение которого он может хра-
нить тишину.

Знаете, можно пользоваться речью и тишиной так 
же, как маленькие мальчики и, пожалуй, девочки 
тоже, - разбегаются по коридору и скользят, а по-
том снова разбегаются и скользят. Чтобы скользить, 
надо сначала разбежаться. То же касается и речи, 
слов молитвы. Они нужны нам, потому что наш ум 
неспособен сосредоточиться и сердце у нас недоста-
точно спокойно. Так что можно собраться, произно-
ся слова, а потом побыть в тишине, и повторять так 
снова и снова.

Когда я говорю «снова и снова», я имею в виду, 
что это может продолжаться очень долго - гораздо 
дольше, чем мы себе представляем.

Помню, раз или два у меня был такой опыт, когда 
я был вожатым в лагере для мальчиков. Я говорил 
своим подопечным: «А теперь ложитесь спать, а я 
пойду в часовню, помолюсь перед сном». И кто-ни-
будь из мальчиков говорил: «А можно мы тоже 
пойдем?» Я отвечал: «Да». И несколько раз быва-
ло такое, что я произносил вечерние молитвы, пре-
рываясь на то, чтобы помолчать, потом, закончив 
вечерние молитвы, я переходил к вечерне, потом 
к повечерию, а наутро оказывалось, что мальчики 
все это время были со мной. Они не замечали, как 
прошла целая ночь, потому что произносимые сло-
ва позволяли им вступить в тишину, а потом, когда 
тишина слишком затягивалась, мы снова возвра-
щались к словам, и так проходила вся ночь. Так не 
получится делать каждый вечер, но я привел этот 
пример, чтобы показать, что для этого не обязатель-
но быть мистиком, это может произойти с каждым, 
даже с мальчиками в лагере. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
«Не могу, Господи, жить без Тебя!»
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СВЯТЫЕ И ЖИВОТНЫЕ 
Тот, кто любит Бога, не может не любить и сотворенный Им окружающий мир. Святые всег-

да с любовью и состраданием относились к птицам и животным и находили с их стороны бла-
годарность. В нашей новой рубрике представлены свидетельства об особом благодатном пове-
дении животных, находящихся в близком общении со святыми. Житийные описания составлены 
студенткой 3 курса колледжа «Добрая школа на Сольбе» Дарьей Агеевой.

Преподобный Харитон

Преподобный Харитон был истинным христиани-
ном. Во времена правления нечестивого Аврели-

ана в город, где жил святой, пришли воины, чтобы 
привести к правителю всех, кто будет открыто испо-
ведовать Иисуса Христа и Его веру. Так был схвачен 
праведный Харитон, и приведен к Аврелиану. 

Правитель стал уговаривать Харитона принести 
жертву идолам, обещая почести и славу. Но святой, 
которому были противны все проявления мирских 
страстей, обличил нечестивцев в их бессмысленном 
поклонении бездушным богам. Он без страха отвечал 
Аврелиану на его увещевания и угрозы, исповедуя Ис-
тинного Бога. Тогда игемон повелел мучить святого, и 
по истечении некоторого времени, приказал отвести 
его в темницу на заточение. Там Харитон славил Бога, 
давшего ему милость пострадать за Имя Христово и не 
посрамить православную веру.

Так случилось, что нечестивый Аврелиан, повин-
ный во многих злодеяниях, вскоре был убит своими 
приближенными. Новым правителем стал император 
Тацит. Он побоялся быть наказанным как его предше-
ственник, поэтому не замедлил отдать приказ, чтобы 
прекратились гонения на христиан. Святой Харитон 
оказался на свободе вместе со своими братьями во 

Христе.
Преподобный отрекся от мира и ушел в пустыню. 

Скитаясь там, он однажды был схвачен разбойника-
ми. Не найдя ничего, имеющего хоть какую-то цен-
ность, грабители связали святого и привели в пеще-
ру, чтобы вскоре убить. Преподобный Харитон лежал 
связанный и непрестанно благодарил Бога, готовый 
принять всякую смерть по попущению Его.

Вдруг в пещеру вполз змей. Найдя в углу кувшин с 
вином, он отпил из него и выпустил обратно в кувшин 
свой яд. Как только змей исполнил это и уполз, при-
шли разбойники, чтобы умертвить преподобного Ха-
ритона. Испытывая жажду, каждый из них по очереди 
испил из кувшина вино, и тут же был отравлен ядом. 
Освободившись, праведный Харитон возблагодарил 
Бога за свое чудесное спасение и продолжил начатый 
путь.

Пройдя еще немного по пустыне, святой нашел себе 
пещеру и стал жить там. В своих подвигах преподоб-
ный достиг высшей святости, проводя дни и ночи в 
молитве и питаясь лишь травами, росшими непода-
леку от места его пребывания. Святой преставился ко 
Господу в глубокой старости. Память преподобного 
Харитона совершается 28 сентября. 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 408 от 5 ноября 2023 г.
19

           Людская слава

Людская слава скоротечна –
Её с собою не возьмём.
Лишь слава Божья будет вечна,
Её в смирении найдём.

Как прах развеется в мгновенье
Порывом ветра в никуда,
Так человеческое мненье
И слава рухнут навсегда.

Христова сила, честь и слава
Вершатся в немощи людской.
Смиренна Господа держава,
Лишь в ней найдём себе покой.

Но мы живём себе беспечно,
Купаясь в славе, похвалах,
Как будто жить так будем вечно,
Забыв про Божий суд и страх.

   Инокиня Мария (Шадрина)

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА
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